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Aos trinta e um dias do mês de maio de dois mil e vinte e três, no plenário da Câmara 1 

Municipal de Abaetetuba – Mário Ferreira Fonseca – à hora regimental, o Senhor Presidente, 2 

Vereador Aluísio Monteiro Corrêa, solicitou ao Senhor 1º Secretário, Vereador Cristiano Silva 3 

Lopes que fizesse a chamada dos Senhores Vereadores e das Senhoras Vereadoras 4 

presentes, da qual constaram o(a)s seguintes: Aluísio Monteiro Corrêa, Gilberto Raulino Costa, 5 

Cristiano Silva Lopes, Gilvaldo de Araújo Quaresma, Edileuza Viegas Muniz, Ezequiel Viégas 6 

do Rego, Jociane de Jesus Bitencourt Dias, Maria Madalena Silva da Silva, Max Willian Sousa 7 

Farias, Reginaldo Rodrigues Mota, Fernandes de Oliveira Anselmo, Gelciney Matos de 8 

Carvalho, Emerson João Negrão Rodrigues, Éder da Silva Feio e Sotério Oliveira Fagundes. 9 

Havendo número legal, o Senhor Presidente deu por aberto os trabalhos da presente sessão, 10 

submetendo à discussão as atas das sessões ordinárias dos dias 10, 17 e 24/05/2023. Não 11 

havendo quem discutisse, as referidas atas foram submetidas à votação e aprovadas por 12 

unanimidade pelo plenário em única e definitiva discussão e votação. Ato contínuo, o Senhor 13 

Presidente solicitou ao Senhor 1º Secretário que fizesse a leitura do expediente recebido. Do 14 

expediente constou: Projeto de Resolução n° 002/2023, que “concede revisão geral anual a 15 

remuneração dos Vereadores e Vereadoras da Câmara Municipal de Abaetetuba(Pa), na forma 16 

do inciso X, do artigo 37, da Constituição Federal e dá outras providências”, de iniciativa da 17 

Mesa Diretora; Projeto de lei n° 033/2023, que “dispõe sobre a implantação de Programa 18 

Municipal de Capacitação Continuada dos Conselheiros no Município de Abaetetuba/PA, e dá outras 19 

providências”, de autoria da Vereadora Jô Dias; Requerimento Verbal n° 009/2023, oriundo do 20 

Gabinete da Vereadora professora Madalena, por meio do qual solicita à Casa votos de pesar 21 

pelo falecimento da senhora Rosinete da Silva Corrêa; Requerimento Verbal n° 010/2023, 22 

oriundo do Gabinete da Vereadora Edileuza Muniz, por meio do qual solicita à Casa votos de 23 

pesar pelo falecimento do senhor Romildes Assunção Teles (Ró); Requerimento Verbal n° 24 

011/2023 – Nota de Repúdio ao Governo Municipal em razão do trabalho não satisfatório da 25 

equipe de saúde mental do Município de Abaetetuba, oriundo do Gabinete do Vereador Regi 26 

Mota; e Ofício n° 025/2023-STRA, encaminhando convite aos membros do Poder Legislativo 27 

para o 10º Congresso dos Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais de Abaetetuba, a ser 28 

realizado nos dias 16 e 17 de junho, no auditório da COFRUTA. No horário destinado ao 29 

Pequeno Expediente, pronunciaram-se, nesta ordem, os Senhores Vereadores: Edinho Silva, 30 

Gilvaldo Quaresma, Cristiano Lopes, Fernandes Anselmo, Ezequiel Viégas, Gelciney Matos, 31 

Edileuza Muniz e Emerson Negrão. Na ocasião, os parlamentares deram boas-vindas aos 32 

representantes das empresas Araparí Navegações e Jarumã Rodofluvial, convidados pelo 33 

Poder Legislativo a fim de debater as diversas reclamações de usuários em relação ao serviço 34 

oferecido pelas respectivas empresas de transporte intermunicipal. Chegado o horário 35 

destinado à Tribuna Popular, o Senhor Presidente concedeu a palavra ao Senhor Dil Maiko 36 
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Ferreira. Na ocasião, o morador da comunidade igarapé Vilar trouxe aos Senhores Vereadores 37 

a informação de que, até o presente momento, as aulas na comunidade ainda não tiveram 38 

início devido a precariedade da escola. Segundo o orador, cerca de quarenta e duas crianças 39 

estão fora da sala de aula. Em razão desse fato, o orador pediu apoio aos Senhores 40 

Vereadores para que possam estar dialogando com a Administração Municipal a fim de que 41 

haja a imediata construção da escola da comunidade e o retorno das crianças à sala de aula. 42 

Logo após o apelo do orador, o Senhor Presidente disse que a Comissão de Saúde e 43 

Educação da Casa Legislativa estará levando a demanda da comunidade ao Secretário de 44 

Educação do Município. Ato contínuo, o Senhor Presidente convidou para compor a Mesa os 45 

Senhores Durval Resende (representante da empresa Araparí Navegações), Everaldo Santos 46 

(representante da empresa Jarumã Rodofluvuial) e a Senhora Marléia Costa (técnica da 47 

Secretaria Municipal de Assistência Social). Logo após, concedeu a palavra aos Senhores 48 

Vereadores que quisessem fazer o uso. Usaram a palavra os Vereadores Edinho Silva, 49 

Gilvaldo Quaresma, Gelciney Matos, Edileuza Muniz, Ezequiel Viégas, Regi Mota, professora 50 

Madalena e Aluísio Corrêa. Na ocasião, os parlamentares apontaram aos representantes das 51 

empresas de transporte intermunicipal várias críticas de usuários que são trazidas ao Poder 52 

Legislativo, a saber: dificuldade do público alvo em conseguir gratuidades; sucateamento 53 

superlotação e falta de manutenção dos veículos, atendimento não humanizado por 54 

funcionários, demora no embarque do transporte fluvial, ônibus não acessíveis ao público PCD, 55 

duplicidade nas emissões de passagens (o que acarreta atrasos nas partidas dos veículos), e 56 

outros. Além disso, alguns questionamentos foram realizados aos prestadores do serviço, tais 57 

como: quais providências as empresas estão adotando para melhorar a acessibilidade de 58 

PCD’s nos veículos; como são feitas as fiscalizações e a idade das embarcações das 59 

respectivas empresas e quais as melhorias planejadas nos veículos com o reajuste das 60 

passagens. Outras questões debatidas foi o abandono do terminal Rodoviário Municipal e a 61 

precariedade do transporte escolar ofertado pelo Município a seus usuários, feita pelo Vereador 62 

Regi Mota, e a sugestão de uma Moção de repúdio à ARCON, em razão da ausência da 63 

entidade fiscalizadora no presente debate, sugerida pelo Vereador Emerson Negrão. Também 64 

se pronunciou o Senhor José Edilson Rodrigues, presidente da Adema. Na ocasião, o 65 

presidente da instituição falou da dificuldade dos deficientes em terem os seus direitos 66 

respeitados em relação à gratuidade nas viagens intermunicipais, e também apresentou aos 67 

representantes das empresas Jarumã e Transaraparí outras demandas de PCD’s que utilizam 68 

os serviços de transportes. Em ato contínuo, pronunciou-se a Senhora Mariléia Costa, técnica 69 

da Secretaria Municipal de Assistência Social – SEMAS. Na ocasião, a técnica falou da 70 

situação de vulnerabilidade dos idosos e de pessoas com deficiência e da necessidade de 71 

viagens constantes à Belém desse público para consultas médicas, daí a importância das 72 

gratuidades. A técnica também discutiu sobre a idade mínima (no caso da pessoa idosa) para 73 

ter direito ao benefício da gratuidade no transporte, e citou a divergência em relação ao que é 74 

posto no estatuto do idoso, que considera pessoa idosa os maiores de 60 anos de idade. Ao 75 

final, a Assistente Social falou sobre a demanda dos moradores das margens da estradas no 76 
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tocante ao deslocamento para outros municípios, e sugeriu que as empresas elaborem um 77 

planejamento para comportar estas demandas. Em prosseguimento ao debate, o Senhor 78 

Presidente concedeu a palavra ao senhor Durval Resende, representante da empresa Araparí 79 

Navegações. Na oportunidade, o colaborador explicou que são ofertadas sete gratuidades por 80 

viagem, e que este número pode chegar a quatorze em casos específicos. Outro ponto 81 

destacado pelo representante é que não são apenas os idosos (acima de 65 anos) que podem 82 

ser contemplados pelo benefício, estes concorrem com outras categorias, como Policiais, 83 

Bombeiros, Carteiros, dentre outros. Ressaltou, porém, que em caso de disponibilidade das 84 

gratuidades, estas são concedidas em até duas horas antes do embarque. Sobre os 85 

investimentos na frota de veículos, o representante disse que a pandemia da Covid-19 atingiu 86 

significativamente os ganhos da empresa, sendo que das doze viagens que a empresa 87 

ofertava, hoje são apenas cinco. Além disso, apontou como a diminuição dos ganhos da 88 

empresa a concorrência com diversas Vans que operam o mesmo serviço. Disse ainda que a 89 

empresa obedece rigorosamente a legislação e que a maior idade de seus veículos é de seis 90 

anos. Em relação à fiscalização portuária, o colaborador afirmou que diariamente a Capitania 91 

dos Portos se faz presente diariamente nos portos da empresa e que a viagem só ocorre após 92 

a liberação pela autoridade competente. Outrossim, ocorre com o transporte rodoviário, o qual 93 

diariamente é fiscalizado pela Arcon, disse o colaborador. Acerca das passagens duplicadas, 94 

achou estranho tal tipo de reclamação, já que a empresa trabalha com emissão eletrônica das 95 

passagens, o que não permite a situação narrada pelos usuários. Por fim, o representante 96 

disse que irá investigar o comportamento dos demais colaboradores da empresa em relação ao 97 

trato com os passageiros, alegando que os usuários dos serviços são o maior patrimônio da 98 

empresa e merecem todo o respeito dos funcionários. Logo após, foi concedida a palavra ao 99 

Senhor Everaldo Santos, colaborador da empresa Jarumã Rodofluial. Na ocasião, o 100 

colaborador disse que acompanhou atentamente as colocações dos Senhores Vereadores e 101 

comprometeu-se em levar até à diretoria da empresa que representa todas as demandas dos 102 

usuários. Além disso, o representante colocou-se a inteira disposição da Câmara Municipal de 103 

Abaetetuba para discutir melhorias no transporte intermunicipal de passageiros. Em 104 

prosseguimento, o Senhor Presidente franqueou a palavra aos Senhores Vereadores que 105 

quisesse fazer as suas considerações finais. Usaram a palavra os Senhores Vereadores 106 

Ezequiel Viégas, Gelciney Matos, Regi Mota, Edileuza Muniz, professora Madalena e 107 

Fernandes Anselmo. Os citados expressaram preocupação com o posicionamento do Senhor 108 

Durval Resende, pois nos argumentos elencados pelo colaborador parece não haver problema 109 

algum com o transporte intermunicipal, o que contradiz a realidade apresentada por quem usa 110 

frequentemente esse tipo de serviço. Por outro lado, os Senhores Vereadores elogiaram a 111 

atitude de buscar melhorias contínuas para o serviço e a humildade em reconhecer que 112 

existem problemas e dialogar para ter melhores resultados por parte do Senhor Everaldo 113 

Santos. Por fim, o Senhor Presidente desfez a Mesa de debates e agradeceu a presença de 114 

todos os atores nesta importante discussão para a sociedade. Verificada a presença apenas 115 

dos Senhores Vereadores: Ezequiel Viégas, Regi Mota, professora Madalena Silva, Aluísio 116 
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Corrêa, Cristiano Lopes, Gilberto Costa e Gilvaldo Quaresma, não foi possível dar início as 117 

deliberações das matérias em pauta na Ordem do Dia. Com isso, o Senhor Presidente deu por 118 

encerrada a presente sessão em razão da insuficiência de quórum e convocou a todos para a 119 

próxima sessão ordinária, a ser realizada no dia 07/06/2023. Em firmeza e para constar foi 120 

lavrada a presente ata que, depois de lida e achada conforme, será aprovada pelo plenário e 121 

assinada pelos membros da Mesa. 122 

Abaetetuba, 14 de junho de 2023. 123 
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